

En el marco de esta actividad coordinada por FEDEHESA, también se han creado Mesas Sectoriales (una en cada C. A. mencionada), con la intención de poner en común las normativas autonómicas y detectar las problemáticas a nivel legislativo.



Las iniciativas de participación descritas han contribuido a generar dinámicas de trabajo entre agentes clave y sectores implicados en la dehesa-montado, lo que sin duda redundará en una mejor coordinación entre todos ellos, permitiendo así un avance hacia una planificación y gestión más sostenible de estos sistemas, seña de identidad del sudoeste peninsular.



El Proyecto de Cooperación Transfronteriza para la Valorización Integral de la Dehesa-Montado (PRODEHESA-MONTADO) está cofinanciado por el Fondo Europeo de Desarrollo Regional (FEDER) a través del Programa Operativo de Cooperación Transfronteriza España-Portugal (POCTEP) 2014-2020.



Actividades y Herramientas de Participación

El proyecto PRODEHESA MONTADO

La dehesa y su equivalente portugués, el montado, es un sistema agrosilvopastoral transfronterizo sin parangón en Europa, con un gran valor ecológico, económico, social y cultural. Este sistema es, además, gracias a sus productos y servicios ecosistémicos, una importantísima herramienta, para la mitigación del cambio climático y para hacer frente a la despoblación rural.

A pesar de ello, desde hace años la dehesa-montado viene atravesando una crisis como consecuencia de su baja rentabilidad económica y la degradación ambiental, que ha generado una creciente preocupación entre los propietarios y otros agentes que demanda una respuesta urgente desde la administración pública y el sector de la investigación aplicada.



En base a todo ello, 12 entidades españolas y 4 portuguesas, han puesto en marcha el Proyecto de Cooperación Transfronteriza para la Valorización Integral de la Dehesa-Montado (PRODEHESA-MONTADO) gracias a la cofinanciación del FEDER a través del Programa INTERREG V-A España – Portugal (POCTEP) 2014-2020.

En todas sus fases el proyecto ha integrado la dimensión participativa, buscando la mayor implicación posible de todos los agentes relacionados con la dehesa-montado y la recopilación de sus opiniones, conocimientos y experiencias para incorporarlas en las propuestas y resultados finales. Este folleto busca hacer un breve recorrido por las principales herramientas usadas para este fin.



Plan de participación

La participación efectiva de los agentes relacionados con la dehesa-montado (productores, propietarios, gestores, empresarios relacionados con la transformación y comercialización, cooperativas y grupos de desarrollo rural, administraciones públicas, instituciones de investigación, organizaciones conservacionistas, emprendedores, etc.) se ha llevado a cabo a través de un Plan coordinado por Gestiona Global, de acuerdo a los siguientes objetivos:

- Conectar el proyecto con la realidad territorial de la dehesa-montado a través de la **implicación** continua de las partes interesadas.
- Recoger los **conocimientos** y **experiencias** de los protagonistas de estos sistemas, así como conocer la opinión de las partes interesadas sobre las problemáticas y retos de la dehesa-montado en cada ámbito o área de actividad.
- Promover la creación de **contactos** y **redes** de agentes clave para contribuir a la creación de un **capital social** que persista tras el proyecto y que apoye la gobernanza de estos sistemas.
- Apoyar la concertación y colaboración entre los distintos sectores/aprovechamientos de la dehesa-montado y entre las diferentes partes interesadas, para promover una **estrategia** conjunta de defensa que ayude a lograr una gestión más integrada, coherente, sostenible y eficiente de estos complejos sistemas.

Para la ejecución de este Plan se han empleado varias **herramientas** que se describen a continuación: plataforma web, grupos de discusión, entrevistas en profundidad, y comités y mesas sectoriales.



Plataforma web

La plataforma web *dehesamontado.eu* se constituye con el objetivo de fomentar la participación y dar voz a los actores de la dehesa-montado, ofreciendo a sus usuarios registrados, una serie de herramientas online disponibles en español y portugués:

- El **Catálogo participativo** permite publicar, promocionar o descubrir productos o servicios de la dehesa-montado, difundiendo así toda la diversidad que emana de estos sistemas.
- Los **Grupos de debate** son un espacio donde los usuarios pueden debatir y expresar su opinión sobre el proyecto, sus temáticas y actuaciones, crear nuevas líneas de discusión, así como compartir propuestas o buenas prácticas con otros actores sobre cualquier asunto relacionado con la dehesa-montado.
- Las **Encuestas** sirven para apoyar la recogida de información con el fin de entender mejor los retos y oportunidades de la dehesa-montado, así como las necesidades y preocupaciones de sus actores.
- La plataforma permite además crear y firmar **Peticiones online**, como medio para reforzar las reivindicaciones de los agentes clave de la dehesa-montado ante las autoridades.
- Los usuarios pueden además generar, compartir o mantenerse informados sobre **Eventos** relacionados con estos sistemas.

Para promover su difusión, la plataforma se ha integrado en el Observatorio Dehesa Montado (*observatoriodehesamontado.com*), otra plataforma web coordinada por el Centro de Investigaciones Científicas y Tecnológicas de Extremadura (CICYTEX), cuyo objetivo es mostrar una perspectiva integral de la dehesa-montado ofreciendo un espacio de consulta y búsqueda de información centralizada a disposición de todos aquellos agentes interesados.



Grupos de discusión

A lo largo del proyecto se han conformado varios grupos de discusión integrando a agentes sociales, económicos e institucionales relacionados con diferentes sectores y aspectos vinculados con la dehesa-montado, como productores, propietarios y empresarios, así como representantes de los sectores agroganadero, corchero, cinegético, turístico, de conservación del patrimonio cultural y natural, de comercialización y marketing, de la administración local y regional, de la investigación, etc.

En el año 2018 se organizaron tres grupos de discusión intersectoriales en Andalucía, Extremadura y Alentejo, en el contexto de la definición de un diagnóstico participativo sobre la dehesa-montado, en los que participaron un total de 53 actores. Durante estas reuniones los participantes identificaron y debatieron sobre las problemáticas y retos de la dehesa-montado; sus fortalezas, debilidades, oportunidades y amenazas; así como buenas prácticas y soluciones.

Con una dinámica de interacción y de implicación de agentes semejante a los grupos de discusión, se han llevado a cabo en el ámbito del proyecto otras actividades, como por ejemplo:

- Jornada Empresarial “Valorización de la bellota para consumo humano”, organizada por la Universidad de

Extremadura y dirigida a empresarios relacionados con productos elaborados con bellota.

- Sesión preparatoria de las “Jornadas sobre buenas prácticas generadoras de valor en la gestión de la Dehesa”, organizada por CICYTEX y dirigida a entidades implicadas en la gestión de la dehesa-montado, enfocada al codiseño de actividades de transferencia del conocimiento.



Entrevistas

A través de entrevistas en profundidad se ha buscado conocer y analizar la percepción de agentes clave sobre las principales problemáticas de la dehesa-montado, de sus diferentes sectores y regiones, así como buscar con ellos posibles soluciones.

Como resultado de esta acción llevada a cabo por distintos socios del proyecto se completaron 119 entrevistas, en su mayor parte procedentes de Andalucía, Extremadura y Alentejo.

Comité Nacional y Mesas sectoriales

Otro importante mecanismo de reunión, interacción e implicación de los agentes relacionados con la dehesa-montado ha sido la creación de un Comité nacional (con representación del Ministerio de Agricultura y de las CC. AA. de Extremadura, Castilla y León, Andalucía y Castilla-La Mancha) para aportar conocimiento y voluntad política para validar una Ley Marco Nacional de la Dehesa adaptada a las características y necesidades de las dehesas y montados actuales.